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闵行是一座名
副 其 实 的 青 年 之
城。目前，区域的
青年人数占了全区
总人口的约三分之
一。所以，青年群
体是闵行区域经济
高质量发展最重要
的底色之一。

我 们 始 终 认
为 区 域 的 高 质 量
发 展 与 青 年 的 高
质 量 发 展 是 相 辅
相成的，这座城和
城 里 的 青 年 其 实
是 互 促 互 进 的 关
系。

“

青年报首席记者 范彦萍

本报讯 从 1986 年第一家
外商独资企业落户闵行，到如今
已有1.1万余家外资企业、112
家世界500强外资企业在闵行投
资设厂、71 家跨国公司地区总
部、100家外资研发中心扎根闵
行。闵行是当之无愧的外资企
业集聚区。

外企云集带来的是庞大的从
业者，其中不少就是青年群体。

市人大代表、闵行区副区
长张贤在今年的上海两会召
开期间，在接受青年报记者专
访时表示，“我们始终认为区
域的高质量发展与青年的高

质量发展是相辅相成的，这座
城和城里的青年其实是互促互
进的关系。”

“含青量”很高
科技浓度也很高

在张贤看来，闵行是一座名
副其实的青年之城。目前，区域
内的青年人数占了全区总人口的
约三分之一。所以，青年群体是
闵行区域经济高质量发展最重要
的底色之一。

“如何吸引和凝聚好青年群
体一直是我们努力的方向。”据张
贤介绍，这些年，闵行从多个方面
做了青年发展友好型城区建设的
努力。首先是通过产业筑巢引
凤，希望青年在此就业创业。这
些年，闵行贯彻“产业为要”“科技
为纲”的理念，产业门类相对齐
全，从早年的“四大金刚”“五朵金
花”到现阶段的国之重器——航
天、航空、船舶、电器等产业都纷
纷扎根在闵行。也因此，闵行的
各类市场主体也比较活跃多元，
为青年朋友们搭建了很多干事创
业的舞台。

2015年“零号湾”在紧邻上
海交通大学的西北角启动建设，
经过不断发展，最初的“零号湾”
实现“从0到1”的跨越，连同闵

行区“环上海交大、华东师大”核
心区域约17平方公里拓展为“大
零号湾”。张贤介绍说，以大零号
湾为例，其目前涉及的上海交大
和华东师大这两所高校的在校师
生达到了10万余人，集聚了40
多家国家级的科研平台，近500
家各级研发机构。“可以说,闵行
的‘含青量’很高，科技浓度也很
高。”

持续打造青年活力场景
将推出更多元的文体活动

在张贤看来，在如何持续打
造青年活力场景的过程中，闵行
也推陈出新，吸引青年纷至沓来。

这些年，闵行始终注重文化
软实力的营造，闵行博物馆近些
年来很出圈。2024年，闵行区博
物馆“相遇海昏侯——西汉刘贺
墓精品文物展”、“大汉未央——
汉代王室精品文物展”等大展
陆续出圈，受到了许多年轻观
众甚至专业观众的青睐。大家
惊叹不已：原来小而美，也可以
专而精。

“接下来，我们将打造更多
丰富多彩、活力满满的面向年轻
人的场景。”张贤介绍说，目前年
轻朋友喜爱的户外活动相较以前

更多元化也更丰富了。闵行将利
用区域的自然禀赋进一步做多方
探索，比如推出水上运动系列。
2024 年，闵行尝试推出了皮划
艇、赛艇、桨板等年轻人热衷的
水上运动项目。今年会加大这
方面的推广力度，并持续开展文
体旅绿化的融合发展。“此外，去
年在闵行举行的 2024ATP1000
上海网球大师赛完整覆盖国庆
黄金周。”

“总而言之，闵行像一把金
钥匙，也欢迎更多的年轻朋友
来闵行，用这把金钥匙打开更
好的人生之门。”张贤向有志于
在闵行工作生活的年轻人发出
了邀约。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 青年发展型城市第
三年被写入政府工作报告，这在
市人大代表、嘉定区委副书记吴
杰看来，“要加快建设青年发展型
城市，营造近悦远来的人才发展
环境”既是践行人民城市重要理
念的内在要求，也是建设现代化
新型城市的人才战略支撑。

“嘉定有 11 所高等级的科
研院所，6所大专高校，嘉定一直
是年轻人创业创新的重要源泉。
围绕这些优势，嘉定在青年人才
服务过程中，还要进一步为青年

搭平台、做支撑、强服务、优管
理，团结一切可以团结的力
量，开门建设青年发展型城
市，形成年轻人的希望之
城。”吴杰说。

让科技人才从“实验室”
走上产业发展“主战场”

作为一座“年轻人的
向往之城”，截至2024年
12月，嘉定在过去10年间
实现了人口的快速增长，
人口增长率高达 24.7%。
新增人口超过36万，成为

上海16个区中人口增长最快
的地区。根据第七次全国人口普
查数据，嘉定区14～35岁青年常住
人 口 总 量 64.08 万 人 ，占 比

34.95%。吴杰首先给出了这样一
组数据，“从这一数据角度上讲，嘉
定如何打造青年发展型城市，是有
它得天独厚的优势。”

当前，嘉定正在抢抓新一轮
科技产业变革机遇，因地制宜发
展新质生产力，争当高质量发展
标杆，加快打造“创新活力充沛、
融合发展充分、人文魅力充足、人
民生活充裕”的现代化新型城市。

吴杰认为，时代为嘉定发展
带来了新的机遇和挑战，也为青
年建功立业提供了更加广阔的舞
台，“一个就是要为青年营造良好
的干事创业环境，以事业留人、待
遇留人、感情留人，而事业恰恰是
让青年人集聚的重要基础。”

据介绍，嘉定正注重强化资
源统筹，通过聚力在地高校、科研
院所，搭建好青年的平台，形成青
年人才的集聚效应。通过搭建平
台，促进青年人才之间的交流与
合作，激发他们的创新活力和创
业激情。而为打造全周期、立体
化的创新激励机制，嘉定区正在
依托院地合作未来产业颠覆性技
术大赛等活动平台，为高校院所
和企业打通对接渠道，促进“揭榜
挂帅”合作，鼓励科技人才从“实
验室”走上产业发展“主战场”，通
过政策机制支持，形成“成果共
享、风险共担、利益共赢”的协作
关系，并发挥青年引领作用，让青

年在网格服务中成长，在实践锻
炼中成才。

“通过政策，我们鼓励三大先
导产业在嘉定落地，尤其嘉定是汽
车之城，还能围绕着汽车产业文
化，先进产业技术，为年轻人的进
一步积聚创造良好条件。”吴杰说。

从最小颗粒度出发
切实解决青年实际需求

从最小颗粒度出发，考虑到
每一个细节，为青年提供有针对
性的服务，切实解决青年实际需
求，提供个性化服务，服务青年

“就业”“安居”等问题，吴杰认为，
想青年之所想，打包式提供服务，
同样会让青年感到舒心。

一方面，嘉定实施高层次人
才分类认定制度，通过构建以创
新能力、质量、实绩、贡献为标准
的人才评价体系，科学评价、正向
激励，吸引集聚高层次人才来嘉
定创新创业。另一方面，正强化
人才安居保障，助力解决青年人
才安居问题。其中，既有优秀人
才租房补贴政策，也有整合“有

‘嘉’客栈”资源，上线“青年驿
站”，从而解决来沪求职就业青年
过渡性住房需求。

就在两个月前，上海市青年工
作联席会议全体成员单位会议暨
上海青年发展型城市建设工作推
进会上，上海“青年驿站”平台正式

上线，在全市首批设置70多个“青
年驿站”点位，其中，嘉定区的点位
就有20个，数量位居全市首位。

“我们还将进一步系统谋划
青年发展体系，将‘积极推进青年
发展型城区建设’纳入区委深改
委2025年重点改革创新事项，写
入区委全面深化改革相关文件，
持续推进服务青年创新、就业、安
居、健康、婚恋‘五大计划’，跟踪
落实24项具体任务举措和创新
空间营造、就业能力提升等十大
重点工作项目。”

吴杰强调，要吸引青年，区域
的资源整合，系统集成，并以青年
人的需求为工作目标，始终是要坚
持的，也因此，嘉定区将进一步推
动各成员单位出台更多普惠性、促
进青年发展的社会政策，营造有利
于青年发展的良好社会氛围。

市人大代表、闵行区副区长张贤：

邀请青年用闵行这把金钥匙打开人生之门

市人大代表、嘉定区委副书记吴杰：

以青年人需求为工作目标
时代为嘉定发

展带来了新的机遇
和挑战，也为青年
建功立业提供了更
加广阔的舞台，要
为 青 年 营 造 良 好
的干事创业环境，
以事业留人、待遇
留人、感情留人，
而 事 业 恰 恰 是 让
青年人集聚的重要
基础。

——市人大代
表、嘉定区委副
书记吴杰

“

市人大代表、嘉定区委副书记吴杰

市人大代表、闵行区副区长张贤

本版摄影 青年报记者 施培琦

——市人大代表、
闵行区副区长张贤


